

ASAMBLEA PARROQUIAL

2025



«CATÓLICO,
VUELVE A CASA»

ÍNDICE

I. Sobre la Asamblea parroquial 2025	2
1. Introducción	2
2. Objetivo de la Asamblea parroquial	3
II. Preparación de la asamblea	4
1. Fecha de convocatoria	4
2. Jornada de oración	4
3. Participantes	4
4. Preparación logística	5
5. Actividades previas a la asamblea	5
5.1 Evaluación de los compromisos asumidos en torno a la Asamblea parroquial 2024	5
5.2 Reflexión previa en torno al tema de los alejados	6
5.3 Análisis de la realidad parroquial	6
III. Desarrollo de la asamblea	7
1. Esquema	7
Plenario de ideas fuerza	13
IV. Despues de la asamblea: programación parroquial	14
a. Establecer programación	14
V. Recursos para la Asamblea parroquial	15
VI. Oración a la Virgen de Guadalupe	16

I. Sobre la Asamblea parroquial 2025

1. Introducción

En nuestras **Asambleas parroquiales 2024** nos dispusimos a asimilar las pautas que surgieron de la **XXIII Asamblea arquidiocesana**, para hacer realidad la renovación de nuestras comunidades parroquiales.

Ahora toca el turno de abordar a otros destinatarios prioritarios: las personas alejadas de la dinámica eclesial, así como el mundo de los adolescentes y jóvenes.

Las **personas alejadas de la dinámica eclesial conforman un universo amplio y complejo**, entre los que podemos mencionar a: personas que nunca han oído hablar de Jesús, personas que son indiferentes a la fe, personas bautizadas con un conocimiento superficial de la fe, aquellas con una fe debilitada o quienes se han distanciado de la Iglesia.

El **II Sínodo de la Arquidiócesis de México** planteó a los alejados del influjo evangelizador como un interlocutor prioritario y transversal, puesto que incluye a familias, jóvenes, expresiones de religiosidad popular y ambientes en los que la incidencia de la fe es limitada o confusa. Señaló la necesidad de desarrollar una **verdadera actitud de diálogo** hacia ellos, tener presentes las **causas que conducen** al alejamiento e invitó a redescubrir la **dignidad inviolable de cada persona humana**.

Vivimos en una ciudad hermosa e inmensa. La Ciudad de México es un cruce de caminos, de historias, de sueños... pero también de realidades personales y sociales complejas. No son pocos los católicos bautizados que viven su fe al margen de una comunidad parroquial. Muchos creyentes no renuncian al sentimiento ni a la expresión religiosa; sin embargo, prescinden de una vinculación con la Iglesia. Aun sin pertenecer a ninguna comunidad eclesial, siguen creyendo en Dios, reservan un lugar significativo a la religiosidad en sus vidas e, incluso, continúan rezando.

Por otro lado, de parte de muchos católicos practicantes se hace notar una ‘fe adormecida’, que cae en la falta de un testimonio creíble. Las voces de los agentes en los foros arquidiocesanos así lo expresaron. Reconocieron, además, la falta de empatía ante las experiencias límite de las personas, lo que nos convierte en una Iglesia que se percibe como alejada de la realidad. A ello se suma la preocupación por ciertas actitudes concretas: autoritarismo, clericalismo, fundamentalismo y legalismo que, sin duda, evidencian una crisis de espiritualidad: vivimos sin asumir las actitudes que Jesús vivió y enseñó.

Nuestra Asamblea parroquial no es sólo un espacio para hablar de los alejados, es una llamada a abrir los ojos y el corazón para que, iluminados por el Espíritu Santo, reconozcamos como hacer eficaz nuestra misión. Para ello nos ocuparemos de intentar conocer los motivos que han llevado a muchos bautizados a alejarse de la dinámica eclesial. Quizá simplemente algunos, sin renegar de Dios, han sido arrastrados por el ritmo de la ciudad, el cansancio, la rutina, la indiferencia, los horarios no cuadran; pero quizás también hay algunos hermanos que se han sentido heridos o vulnerados por algún miembro de la Iglesia.

Acercarnos con respeto a la dignidad de cada persona humana y establecer un diálogo, es de capital importancia para conocer los motivos del alejamiento de la dinámica eclesial en nuestro contexto parroquial. Analizar las causas que han llevado a ello, pero también, mirar con profunda humildad la realidad interna de cada comunidad parroquial, descubrir nuestros núcleos problemáticos para dialogar y discernir: ¿Qué debemos cambiar? ¿Quién debe cambiar? y ¿Cómo vamos a hacerlo?

2. Objetivo de la Asamblea parroquial

Discernir, a la luz de la realidad parroquial, qué áreas o dinámicas se necesitan modificar en la parroquia para que las personas alejadas del influjo del evangelio se sientan **acogidas con empatía** en la comunidad y descubrir estrategias para salir a compartir la alegría del Evangelio.

II. Preparación de la asamblea

1. Fecha de convocatoria

La asamblea debe realizarse entre los meses de septiembre y noviembre para que sus conclusiones sean asumidas en la programación anual de la parroquia.

2. Jornada de oración

Con el equipo de liturgia de la parroquia, se recomienda difundir en todas las celebraciones la oración para la Asamblea parroquial, para que toda la comunidad pida por su realización.

3. Participantes

A la asamblea están invitados todos los miembros de la comunidad; se sugieren de 50 a 100 participantes, entre ellos:

1. Clero de la parroquia
2. Miembros del consejo de pastoral parroquial
3. Religiosos y religiosas que trabajan en el territorio parroquial
4. Laicos comprometidos en la comunidad parroquial
5. Movimientos laicales insertos en el territorio parroquial
6. Fieles del territorio
7. La secretaría parroquial
8. El sacristán

Se ha de cuidar que dentro de los miembros convocados se cuente con la presencia de jóvenes, parejas, personas que no participen en ninguna dinámica parroquial o que no hayan asistido previamente a la asamblea parroquial.

Es recomendable elaborar cartas de invitación personalizadas y recibir la confirmación, dado que se realizarán varias actividades previas con el apoyo de los asistentes.

4. Preparación logística

Para facilitar la realización de la asamblea, se sugiere tener en cuenta los siguientes aspectos:

- Contemplar el área en la que se llevará a cabo la Hora Santa y los objetos litúrgicos necesarios.
- **Facilitadores entrenados para la Conversación en el Espíritu (uno por grupo de 6-8 miembros).**
 - Espacio adecuado con sillas suficientes para el trabajo en grupos pequeños durante la Conversación en el Espíritu.
 - Equipo tecnológico: computadora, proyector, bocinas, micrófonos.
 - Materiales para la Conversación en el Espíritu:
 - ✓ Copias de la guía (una por participante)
 - ✓ Plumas (una por participante)
 - ✓ Hojas blancas (tres por grupo)
 - ✓ Plumones negros o azules (uno por grupo)
 - ✓ Cinta adhesiva (una)
 - ✓ Hoja del secretario (una por grupo)
 - Servicio de café y galletas.

5. Actividades previas a la asamblea

Para lograr un mejor aprovechamiento del tiempo y de los aportes de la asamblea se sugiere tomar en cuenta las actividades previas:

5.1 Evaluación de los compromisos asumidos en torno a la Asamblea parroquial 2024.

La asamblea del año pasado se planteó dos cuestiones:

- a) ¿Qué podemos hacer para que el ambiente y el compromiso de los grupos parroquiales reflejen una iglesia en salida que escucha con compromiso y acoge con empatía? y,
- b) ¿Qué compromisos podríamos asumir como parroquia para avanzar la comunión entre nosotros y con el decanato?

La comisión permanente analiza qué objetivos se cumplieron y qué quedó pendiente. Elaborará un reporte para presentarlo el día de la asamblea. ([anexo 1](#)).

5.2 Reflexión previa en torno al tema de los alejados.

Pedir a los asambleístas que lean las páginas 48-57 del Documento conclusivo de la XXIII Asamblea arquidiocesana. Se pueden revisar los videos de apoyo.

ESCANEAR
EL QR



Sería oportuno organizar una reunión previa vía remota (zoom) para compartir reflexiones en torno a los alejados y disponer a todos para colaborar en el diagnóstico de la realidad parroquial.

5.3 Análisis de la realidad parroquial.

5.3.1 Información estadística.

Consultar los datos estadísticos que aporta el INEGI correspondientes al territorio parroquial: población, instituciones, etc. ([anexo 2](#)).

Nota: Estos datos ya fueron consultados para las asambleas parroquiales del 2021. Algunas parroquias ya cuentan con la información; las que no la tienen, pueden apoyarse en el anexo 2 para verificar los datos.

5.3.2 Diagnóstico de la realidad parroquial.

Con ayuda de los asambleístas organizar una exploración de la realidad parroquial, la cual consistirá en una caminata en el territorio para identificar y observar ambientes, realidades, expresiones de fe (religiosidad popular u otras), así como escuchar a las personas alejadas de la dinámica eclesial.

Para ello se contará con un instrumento de apoyo ([anexo 3](#)).

Recoger y compartir las experiencias obtenidas en este ejercicio, así como los resultados de la observación. Elaborar un informe para presentarlo el día de la asamblea.



Desarrollo de la asamblea

1. Esquema

Tiempo de realización: aproximadamente 3 horas.

Primer momento: contextualización (30 min)			
Min	Actividad	Responsable	Recursos
5	Bienvenida Oración inicial	Párroco	Oración asamblea
5	Mensaje del Cardenal y de los obispos.		Video
5	Presentación de resultados de evaluación de la asamblea anterior (en torno a la vivencia de las pautas)	Comisión permanente	
15	¿Quiénes son los alejados del influjo del Evangelio en el territorio parroquial? Presentación de la información estadística, diagnóstico de la realidad y situación de la parroquia.	Comisión permanente	Documento Presentación

Segundo momento: Conversación en el Espíritu (2 horas)

Min	Actividad	Responsable	Recursos
30	Hora Santa Lc 15, 11-32	Párroco y consejo	Folleto
60	Grupos de conversación	Facilitadores	Folleto

Pregunta a

Ante el diagnóstico de la realidad parroquial y la escucha de la Palabra, ¿Qué necesitamos modificar en nuestra parroquia para que las personas alejadas del influjo del evangelio se sientan **acogidas con empatía** en nuestra comunidad?

Pensar en lo que podríamos hacer para acoger aún mejor en las diferentes dinámicas de la parroquia:

- Oficina
- Sacristán
- Misa dominical
- Grupos parroquiales
- Comunicación interna y redes
- Otros

Pregunta b

Ante el diagnóstico de la realidad parroquial y la escucha de la Palabra, ¿qué estrategias podríamos implementar para salir a compartir la alegría del evangelio en los sectores alejados más significativos de nuestro territorio parroquial?

30	Plenario	Secretarios	Pared
----	----------	-------------	-------

Tercer momento: Cierre

10	Agradecimientos y oración final		
----	------------------------------------	--	--

Guía para la Conversación en el Espíritu (anexo 4)

DECÁLOGO DE PARTICIPACIÓN

1. Mantenemos el ambiente de oración durante la Conversación en el Espíritu.
2. Escuchamos al otro mientras habla y no nos centramos en lo que vamos a decir después.
3. Acogemos, sin juzgar, lo que dice la otra persona, independientemente de lo que pensemos de ella o de lo que haya dicho.
4. Prestamos atención a las palabras, al tono de voz y a los sentimientos del que habla.
5. Debemos creer que el Espíritu Santo nos habla a través de la otra persona.
6. Expresamos con sinceridad la propia experiencia, los sentimientos y los pensamientos.
7. Hablamos desde el corazón y así ofrecemos un regalo generoso al otro, a cambio de ser escuchado activamente.
8. Nos expresamos con la mayor claridad posible.
9. Nos responsabilizamos de lo que decimos y también de lo que sentimos. No culpamos a los demás de lo que sentimos.
10. Compartimos la verdad tal y como la vemos y la vivimos, pero no la imponemos.

Preparación

Se celebra una Hora Santa mediante la cual se reflexiona un texto bíblico y se contesta la pregunta guía.

- Canto de exposición.
- Estación al Santísimo.
- Canto al Espíritu Santo.

Escuchemos la Palabra (Lc 15, 11-32)

También les dijo:

—Un hombre tenía dos hijos. El menor dijo a su padre: «Padre, dame la parte de la herencia que me corresponde». Y el padre les repartió los bienes. A los pocos días, el hijo menor recogió sus cosas, partió a un país lejano y allí despilfarró toda su fortuna viviendo como un libertino. Cuando lo había gastado todo, sobrevino una gran escasez en aquella región, y el muchacho comenzó a pasar necesidad.

Entonces fue a servir a casa de un hombre de aquel país, quien lo mandó a sus campos a cuidar cerdos. Para llenar su estómago, habría comido hasta el alimento que daban a los cerdos, pero no se lo permitían. Entonces reflexionó y se dijo: «¡Cuántos jornaleros de mi padre tienen pan de sobra, mientras que yo aquí me muero de hambre! Me pondré en camino, regresaré a casa de mi padre y le diré: Padre, pequé contra el cielo y contra ti. Ya no merezco llamarme hijo tuyo; trátame como a uno de tus jornaleros». Se puso en camino y se fue a casa de su padre. Cuando aún estaba lejos, su padre lo vio, y, profundamente conmovido, salió corriendo a su encuentro, lo abrazó y lo cubrió de besos. El hijo empezó a decirle: «Padre, pequé contra el cielo y contra ti; ya no merezco llamarme hijo tuyo». Pero el padre dijo a sus criados: «Traigan en seguida el mejor vestido y pónganselo; pónganle también un anillo en la mano y sandalias en los pies. Tomen el ternero gordo, mátenlo y celebremos un banquete de fiesta, porque este hijo mío estaba muerto y ha vuelto a la vida, estaba perdido y lo hemos encontrado». Y comenzaron la fiesta.

Su hijo mayor estaba en el campo. Cuando vino y se acercó a la casa, al oír la música y los cantos, llamó a uno de los criados y le preguntó qué era lo que pasaba.

El criado le dijo: «Ha regresado tu hermano, y tu padre ha matado el ternero gordo, porque lo ha recobrado sano». Él se enojó y no quería entrar. Su padre salió y trataba de convencerlo, pero el hijo le contestó: «Hace ya muchos años que te sirvo sin desobedecer jamás tus órdenes, y nunca me diste un cabrito para celebrar una fiesta con mis amigos. Pero llega ese hijo tuyo, que se ha gastado tus bienes con prostitutas, y le matas el ternero gordo». Pero el padre le respondió: «Hijo, tú estás siempre conmigo, y todo lo mío es tuyo. Pero tenemos que alegrarnos y hacer fiesta, porque este hermano tuyo estaba muerto y ha vuelto a la vida, estaba perdido y ha sido encontrado».

Palabra de Dios*2 min de silencio***Reflexión**

Pon atención a los verbos que describen la actitud del padre ante el regreso del que se ha ido.

¿Por qué crees que el padre nunca perdió la esperanza del regreso de su hijo?

¿Qué contraste encuentras entre la actitud del padre y la del hermano que se quedó?

¿Cómo describirías la salida del padre al encuentro del hijo?

Pregunta a

Ante el diagnóstico de la realidad parroquial y la escucha de la Palabra, ¿Qué necesitamos modificar en nuestra parroquia para que las personas alejadas del influjo del evangelio se sientan **acogidas con empatía** en nuestra comunidad?

Pensar en lo que podríamos hacer para acoger aún mejor en las diferentes dinámicas de la parroquia:

- Oficina
- Sacristán
- Misa dominical
- Grupos parroquiales
- Comunicación interna y redes
- Otros

Pregunta b

Ante el diagnóstico de la realidad parroquial y la escucha de la Palabra, ¿qué estrategias podríamos implementar para salir a compartir la alegría del evangelio en los sectores alejados más significativos de nuestro territorio parroquial?

Discernimiento en grupos.

Pasos iniciales

Colocar la imagen y encender una vela. Solicitar a los participantes que se presenten muy brevemente.

Pedir a algún participante haga una oración al Espíritu Santo.

1. Primera ronda de compartir: “Tomar la Palabra y escuchar”

Cada persona responde a la pregunta que ha contestado previamente en su diálogo con Dios. LO IMPORTANTE ES ESCUCHAR A CADA UNO, en este momento no hay interacciones ni discusiones. Conviene tomar algunas notas de lo más significativo de los demás.

El secretario toma nota de lo que se dice.

2 min cada uno para compartir.

2. Segunda ronda: “Hacer espacio a los demás y al Otro”

Al terminar de escuchar a todos en la primera ronda, se hacen 4 minutos de silencio y se procura contestar a las siguientes preguntas a partir de lo que han dicho los demás, lo que ha resonado en su corazón, lo que ha suscitado el Espíritu Santo:

¿Me ha hecho eco en el corazón o conmovido alguna intervención?

¿Dónde he experimentado una sensación de armonía o rechazo con los demás?

¿Falta algo que se esperaba que se dijera?

Al terminar los 4 minutos, cada uno comparte. El secretario escribe lo que cada uno compartió.

2 min cada uno.

3. Tercera ronda: “Construir juntos”

Al terminar las participaciones del segundo momento el secretario lee lo que cada uno compartió y se hace otro silencio de 4 minutos en el que los participantes A PARTIR DE LO QUE TODOS DIJERON, cada uno menciona lo que él considere que son las intuiciones y

convergencias, o las divergencias. Se toma nota de lo que cada uno señala, reconociendo la forma en que el Espíritu Santo está actuando en el grupo haciéndolos coincidir a partir de lo que hizo eco en su corazón.

No se trata de defender tus propias ideas, sino de buscar consensos a partir de los ecos que todos expresaron.

2 min cada uno.

Convergencias (Ideas que más se mencionaron en el grupo).

Divergencias (Ideas que se mencionaron y con las que no estoy de acuerdo).

4. Cuarta ronda: “Consenso en el Espíritu”

Guiados por el facilitador se repasa y reflexiona brevemente sobre las CONVERGENCIAS y deciden por consenso, cuáles serían las tres respuestas prioritarias a la pregunta guía. Escriben cada respuesta en una hoja blanca.

5. Oración.

Al finalizar se invita a uno o dos participantes a hacer una oración breve de agradecimiento por lo que ha suscitado el Espíritu en el grupo.

Plenario de ideas fuerza

Una vez que hayan terminado todos los grupos, un moderador dirige este momento. Los portavoces de cada grupo exponen los resultados de su equipo y los pegan en una pared o pizarrón, intentando agruparlas de acuerdo con su semejanza o diferencias con las del resto de los grupos. Lo importante es tener una vista panorámica del resultado de la conversación.

Hay que dar oportunidad a los dos grandes grupos de exponer sus resultados.

Al culminar, el párroco señala las coincidencias que ha suscitado el Espíritu, por medio de esta asamblea, así como el esfuerzo y los énfasis que tendrá que realizar la parroquia para el próximo año.

IV. Después de la asamblea: programación parroquial

Posterior a la realización de la asamblea, el consejo de pastoral tendrá que recabar las respuestas de cada grupo y hacer el análisis correspondiente.

a. Establecer programación parroquial 2026

El párroco, junto con el consejo, disciernen los resultados para obtener los compromisos en torno a:

¿Qué tendrá que modificar la parroquia para que las personas alejadas del influjo del evangelio se sientan **acogidas con empatía** en la comunidad? Especialmente en lo que se refiere a las diferentes dinámicas de la parroquia:

- Oficina
- Sacristán
- Misa dominical
- Grupos parroquiales
- Comunicación interna y redes
- Otros

Y ¿cómo se van a implementar las estrategias para salir al encuentro de los sectores alejados más significativos del territorio parroquial?

Este programa de acción deberá tener metas, actividades, responsables y tiempos ([anexo 5](#)).

V. Recursos para la Asamblea parroquial

ESCANEA
EL QR

Documentos:

Todos disponibles en la página de la Arquidiócesis:
Vicaría de Pastoral - Arquidiócesis de México
(arquidiocesismexico.org.mx)



Documento conclusivo de la XXIII Asamblea arquidiocesana.
Manual de Asamblea parroquial.
Anexo 1. Formato de evaluación Asamblea parroquial 2024
Anexo 2. Información estadística.
Anexo 3. Diagnóstico de la realidad.
Anexo 4. Conversación en el Espíritu.
Anexo 5. Programación parroquial 2026.

Videos

Todos disponibles en el canal de YouTube de la Arquidiócesis

<https://www.youtube.com/@Arquidiocesisdemexicooficial>

ESCANEA
EL QR



VI. Oración a la Virgen de Guadalupe

Madre Santísima de Guadalupe,
hemos caminado de tu mano
a la escucha de lo que tu Hijo nos pide.

Queremos poner en tus manos las inquietudes
de nuestros corazones, te pedimos que guíes
nuestros sueños y nos ayudes a hacer realidad
las mociones que el Santo Espíritu
ha manifestado entre nosotros en este día.

Tú eres la Madre de este Pueblo,
Tú eres la estrella de la evangelización,
Tú eres el consuelo de nuestro corazón.

Por eso te pedimos que nos acompañes
y nos guíes como lo hiciste hace 500 años
a través de san Juan Diego para ser testigos
de tu maternal amor y de la salvación que tu Hijo nos ofrece.

Con esta asamblea queremos seguir
los pasos de tu Hijo que camina entre nosotros
y nos invita a renovar nuestros corazones
para seguir construyendo la casita sagrada
donde todos encuentren tu consuelo y su Amor.

Bendícenos con tu maternal protección
y concédenos por ella alcanzar a vivir
con fidelidad la misión que tu Hijo nos dejó.

Te lo pedimos a ti, Virgen Santísima de Guadalupe,
nuestra dulce y santa Madre.
Amén.



**REVITALICEMOS
LA MISIÓN**

**ASAMBLEA
PARROQUIAL
2025**